

41

# SECUATROPESTA y victorias por los nuestros en el Estrecho y Costa.

Dase cuenta en esta Relacion de como Julian Perez Morisco; natural de la villa de Moron, armó en Argel dos naújos, con los cuales andando en corso tomó un vergantín Catalán, y martirizó dos frailes Agustinos. Y como le juntó con ocho naújos de Turcos, y todos juntos pelearon con la escuadra de Cantabria, la qual echo tres naújos a fondo, y quemó dos, y tomó los demás. Y como denoche se escapó en su naújo el dicho Julian Perez y dio en las manos de Juan Lazcano, cabo de dos galeras de Nápoles, el qual supo de los cautivos las crueidades que aquel perro aña hecho en los Religiosos, y le entregó al señor Virrey de Barcelona, que le mandó atenazar, y quemar vivo. Lo qual escribió el Prior de san Agustín de Barcelona a un Relator del Consejo de Aragón, dendo suyo.

Dase assimismo cuenta de las presas que el Capitan Francisco de Correa escribe que à hecho en la Carbonera junto a Sanlúcar, la Galera Negrona, en que tomó una galeota, y otros baxeles, con Turcos, y Moros.



## CONCILIENCIA:

En Sevilla, por Juan Serrano de Vargas, en frente del Correo mayor;  
Año de 1618.

Ntre los Moriscos que salieron de España , en la expulsión que de  
ellos se hizo por la traytoria que nos tegian armada, salio un Mo-  
risco, natural de la villa de Moron, diez leguas de la ciudad de Se-  
villa, llamado Juan Perez, y uno de los principales cabezas de tal  
maldad, con su muger, y tres hijos. Este Morisco era en estremo pobre, cafo-  
se, y andaua a jornal en el campo, y sinienao mucho trabajo, y poco proue-  
cho, lo dexó, y se puso a vender agua en Moron, en que tambien fatio poza  
medra, por lo qual con los desicos que tenia de ler rico, dexó tambien este o-  
ficio, y con algun poco d'dinero que arrancó falso, quitandolo del comer, y  
ayudado de algunas sus parientes, y amigos de su nacion, puso trato de pa-  
ños, en el qual fatio en poco tiempo tanta medra, y se acrediitó tanto, que  
paso a ser mercader de mayor quanida, de sedas, y paños finos, tratando en  
la Alcayzeria de Sevilla, donde todos los mercaderes que aora ayen en ella le  
conocieron, y tuvieron con el correspóndencia, y el con ellos la tuvo muy  
grande, y mucho credito. Estendio en poco tiempo este credito con los  
mercaderes Cordoua, Granada, Murcia, Toledo, Segovia, Cuenca, y otros,  
en que ganó tanto, que se hallo al tiempo de la expulsión con mucha hazien-  
da, tanto que en Andaluzia no aua mercader mas rico: y como era tanto el  
dinero que tenia, no le falto modo de poner en Argel, donde fue a morar, ci-  
udad de dinero y joyas, bastante para tratar, y passar a su placer, y para mas  
a su gusto tratar en lo que quisiese, ganó con su dinero las voluntades en in-  
tercidas de Hizen Haga, Beblerbe, o Rey de Argel, y de otros gouernado-  
res de la ciudad, con cuyo medio se naturalizó, y au:zindó en la dicha ciu-  
dad, y tomó el trato de clausos Christianos, tanto por su ganancia, como  
por vengar su rabia en ellos. Fue tan grande la ganancia que tuvo en este tra-  
to, que en poco tiempo se hallo con gran summa de dinero, y muy acreditado,  
y estimado de los mas principales de Argel, con quien (acosta de su dinero)  
negocio (por ser animoso) le dexassen armas baxses, y andar en corso, nom-  
brandole Capitan, que el mucho desfieaua, tanto por honra, como por ven-  
garle de su patria, haziendo en sus costas el mal que pudiesse. Teniendo pues  
facultad para su intento, armó dos grandes naus, con mucha artilleria, y ma-  
naciones de guerra, y metio dentro gran numero de Moriscos, y algunos  
Moros de la tierra, llevando por su acompañado a Ostreto Mahamet, Moris-  
co Espanol, natural de Ronda. Estando todo a punto, se embarcó con mucha  
alegría, y a los vinte de Março en la noche llegó cerca de Tarifa, y echó  
en tierra alguna gente, que traxeron unas pocas cabezas de ganado, y un pa-  
tar, y con esto se embarcaron, y desfueron de tierra, porque don Diego de  
Cepedes Suarez y Tedo, Corregidor de aquella ciudad, salio con treycnta  
cauallos al rebato. Anduuo dos dias por allí, en los quales tomó un laud, y  
un barco con passas y vino, y doze personas y siendo auxiliado de vnos co-  
sarios Turcos, que venian cuatro galeras de Espana, le boluno a Argel, contesa-  
tandole por primera lida con aquella prela. Queriendo bolear a su intento  
tuvo noticia que andaua buena guarda en las costas de Andaluzia, y estre-  
cho, donde el desfieaua hacer mal, y para cuyo intento armó los naus, y as-  
si se fue por entonces a las costas de Valencia, donde se juntó con otros co-  
sarios, que venian huyendo de don Octavio de Arangon, que estaba a vista de  
Valencia con las galeras de Napolis. Retirose le gundia vez a Argel, y enci-  
mune

mino tomo vn vergantin Catalán, cargado de açúcar, con treinta personas, y el Padrí fray Iuan Graels, y fray Raymundo Anglada, Religiosos del Orden de san Agustín, ambos famosos predicadores, y fray Iuan auia sido dos veces Prior. A los cautivos pusieron en cadena en lo mas oscuro y seguro, y pasaron de los suyos al vergantin; Julian Perez, llamado en Argel Mefit Gimé, mandó meter en su camara los Religiosos, mostrando buen semblante, y haziéndoles caricias, los consoló y hizo regalar, diziéndoles que un encontrado con él para más bien suyo (y no dixo mal el perro, que por lo que con ellos hizo del pries, fue harto dicho lo encuentro para ellos) que descansasen y no tuviessen pena. Preguntóles si eran Sacerdotes, dixeron que sí, y ellos dixo: Renegad, y os hare ricos; pero rehíseron fuertemente, y en demandadas y respuestas galataron el dia, y a la noche mudó las caricias en amenazas, y los cargo de hierro, y vien lo que no aprouechaua, los hizo açotar, y dar algunos generos de tormentos. Viendo Oltrefo Mahamet las crudidades de este perro, aunque lo era el tambien tenia coraçon pio, y compadeciéndole, le reprehendio, diciéndo, no forçasse el gusto de los Frayles mas que a los damas; pero el sacriste se enojó con el mucho, y como el no tenía parte en aquella hazienda, y era solo en el parecer, no le replicó; y ati con aquele enojo los hizo poner en vna entena con piedras a los pises, colgados de las mamas, donde estuvieron hasta la mañana, dando a Dios infinitas gracias: o q se enojaua tanto el perro, como buen discípulo de Mahoma, que les puso mordazas, y mando atar fuertemente entre dos tablas, y luego asesinarlos, donde acabaron, y echaron sus cuerpos al mar. Vieron luego venir ocho velas aelllos, y poniéndose en forma de guerra, se procuraron desfilar: pero a toda prisa los vinieron a reconoçer, y conociendo eran amigos se tornaron. Eran ocho naus, cinco de Turcos, y los tres de vaos Franceses que venian a Santuclar, q los Turcos auian tomado, cargados de gran summa de mercaderías, las quales tentan ya parts en sus dos nauios y la gente cargada de hierro, y pasiido Turcos aelllos. Fueron to dos en conferua dos dias, al cabo de los quales des cubrieron siete velas, con cuya vista se alegraron, prometiéndole gran p[re]cia; pero fue al reves, porque era la esquadra de Cantabria, en que venia por Almirante Miguel de Miraqual (que pocos dias auia que tomó la possección), en lugar de don Carlos de Ybarra, que lo era, General que oy es de la Flota de Nuestra Señora famoso, y esforçado caballero para guerra, y de gallardo ingenio, Consejero de guerra, que hasta entonces auia sido en los citados de Flandes, persona en quien con mucha seguridad su Magestad puede confiar mayores cosas, y que pocos dias atrás auia tomado cinco nauios de enemigos: el qual dicho Almirante embio vna carauela a reconocerlos, y les dixo que amaynassen por el Rey de España: pero fue tal la respuesta, con vna pieça con bala que se retro aprieta, a cuyo ruido acuñó con brevedad la esquadra, y les dio vna buena carga, en que matieron muchos enemigos, y echaron afondo dos nauios de los turcos, y otro de los dos de Iulta, a Perez, en que venia por Capitan Oltrefo Mahamet, y quemaron otros dos con bombas. No desmayaron los contrarios, antes cobraron esfuerzo, y pelearon hasta la oracion, por traer buena artillería y municion: pero embutido con brio nuestra Capitana, y con vna furiosa carga que dieron a la del enemigo, la desbarolaron, y sindieron, entrando el primero don Christoual de Oruña

Vizcayno, co espada y fodela, a quien siguió el Almirante y otros. En el medio de sta fuga se retiro huyendo con su huio Julian Perez, sirviendole de amparo la noche, con que se escapó, sin que los nuestros le echaran ni menos, por andar ocupados en rendir los enemigos que hsian cara, cuya presa traxó el Almirante a la ciudad de Cadiz, dando libertad a los Franceses, en cuya refriega murio el Sargento Francisco Vnzuela, y ocho soldados, y vno treynta heridos, aiunando muerto tantos Turcos, que fueron muy pocos los q hallaron viudos. Por auerse y do con la presa el dicho Almirante a Cadiz, tuuo lugar de escaparse mas bien este perro de Moron, y pareciendole yua ya muy seguro, no le sucedio asi: porque Dios nuestro Señor, a quien auia hecho tan gran ofensa, no permitio escaparse sin castigo tan gran sacrilegio cometido en sus Sacerdotes, y allí dio en dos galeras de Napolis, que yua a Barcelona, en las cuales yua por caballo Juan Llizcano, feliçito lo q pudo, pero al fin le rindieron, y llevaron a Barcelona, donde le entregó al señor Virrey, para que le castigasse, conforme merecia el delito, que los cautivos a quien dio libertad, dirian a su excelencia auia cometido aquel sacrilegio co aquelllos Religiosos, que por ser tan conocidos y estimados, causo general sentimiento en toda la ciudad, apellidando el castigo de aquel perro, a quien el señor Virrey envio a monestar con los Padres de la Compañia de Iesus muiesse como Christiano, en que a ruego de Religiosos le detuvio su excelencia cinco dias, al cabo de los quales le facaron atenazando, sin dexarle de persuadir y trabazar los dichos Padres en todo el tiempo que anduvo por las calles, muriesse confessando a Dios y su santa ley, reconciliandose con la Santa Católica Iglesia Romana, y viendo el poco fruto que facian, y cansados de predicarle, le dexaron, por estar ya en el muelle donde el verdugo, y ministros davan presa para acabar con el, por verle tan emperrado, y estar fuera de la ciudad, donde se abrasauan de calor porque hizo vn dia muy claro, porq se cumpliera en el muy bien el refran, pues q le quemaron vivo amarrado a vn palo dentro de vn barco viejo, en donde nauego hasta el infierno con Mahoma.

Auisa el Capitan Francisco de Correa, por vna carta que envio a vn su amigo, que en la Carbonera junto a Sanlucar tomó la galera Negrona vna galeota contreynta Moros, y diez Christianos, que auian cautivado por ahi. Y que de allí a dos dias tomó la misma galera en vna caleta allí cerca dos baxiles redon los, y echo otro a fondo, en que hallaron setenta Turcos, y cinco pescadores de Sanlucar, y que se defendieron dos horas con mucho valor. Que aguardan nuevas importantes hechas en el Estrecho.

L A V S D E O.